

ABONNEMENT

Canada et
Etats-Unis:
Un An . . . \$1.50
Six Mois . . . 75c

Montréal et ban-
lieue exceptés

**PARAIT TOUS
LES MOIS**

La Revue Populaire

Vol. 17, No 11

Montréal, novembre 1924

La REVUE PO-
PULAIRE est ex-
pédiée par la po-
ste entre le 1er et
le 5 de chaque
mois.

**POIRIER,
BESSETTE
& CIE,**
Edits.-Props.,
181, rue Cadieux,
Montréal.

Tout renouvellement d'abonnement doit nous parvenir dans le mois même où il se termine. Nous ne garan-
tissons pas l'envoi des numéros antérieurs.

Entered March 23, 1908, at the Post Office of St. Albans, Vt, U.S., as second class matter under the Act of March 3rd 1879.

LA DEPOPULATION

C'est là un problème qui préoccupe gravement les esprits soucieux de la survivance française, non pas au Canada où, grâce à Dieu, elle n'est pas encore en péril, mais en France même. Plusieurs ouvrages ont paru récemment qui reflètent les inquiétudes profondes des sociologues, aussi bien catholiques que libres-penseurs, sur le sort futur de la France sans enfants. Et certains de ces ouvrages nous ont apporté de grosses surprises, tel le livre de cet autrefois irréductible anti-clérical, M. Gustave Hervé, qui prêche maintenant la restauration religieuse. "Le vrai remède à la dépopulation, écrit-il, réside dans la religion, le rétablissement du Concordat, la liberté rendue aux Congrégations, même enseignantes, et dans les écoles primaires confessionnelles."

Cette évolution de M. Hervé, ou cet avatar, puisqu'aussi bien il s'agit d'un homme politique et d'un journaliste réputé, est très caractéristique. Cette explosion de foi que devait provoquer la guerre et que de fait elle détermina bien un peu, est-ce une juste crainte de la dépopulation qui va la déclencher?

Ainsi parle aussi M. Victor Giraud, dans un livre traitant de la même question, qui, outre ce premier remède religieux, en suggère divers au-

tres : vote familial, sursalaire familial, primes et allocations, puériculture, lutte contre les maladies, concession de lots viagers à la campagne à chaque nouveau ménage. Un troisième enfin, un philosophe libre-penseur velui-là, M. Jean Izoulet, proclame à son tour dans un livre intitulé: La Rentrée de Dieu dans l'Ecole de l'Etat, la nécessité de la religion pour toute société.

C'est certainement chez nous, plus encore que le patriotisme, l'attachement des Canadiens-français à leurs croyances et pratiques religieuses, qui maintient tellement élevé le taux de la natalité. Mais, ainsi que le conseille un des collaborateurs du "Mercure de France", proposons des remèdes au danger de la dépopulation, mais ne parlons pas trop, à tort et à travers, de cette infériorité des Français vis-à-vis certains autres pays. "Car, dit-il, la grande guerre a été déclenchée par le Kaiser en partie parce qu'on avait trop insisté sur notre dépopulation, et sur la proie certaine que nous constituions pour un peuple vigoureux et prolifique comme l'Allemand."

D'un autre côté, l'Allemand, quelle que soit la discrétion de ses voisins, sait fort bien ce qui se passe chez eux...

Jules JOLICOEUR.